# SÍNTESIS INFORMATIVA

# OFICINA DE PRENSA DE LA RECTORÍA

Ciudad Universitaria, 10 de noviembre de 2010.



# **EDUCACIÓN:**

Estatal: Morelos sede de la II Jornada Nacional de Innovación y Competitividad

Nacional: Trabaja UNAM censo

Internacional: Muestran que una red del cerebro orquesta la respuesta de miedo

# SALUD:

Estatal: Obesos, 25 por ciento de los niños morelenses

Nacional: Afecta la diabetes mellitus tipo 2 a los niños mexicanos

# **ECONOMÍA:**

# **Estatal:**

Nacional: La ALDF avala \$40.5 millones para apoyar a nopaleros de Milpa Alta

Internacional: Importaciones de productos asiáticos nulifican superávit comercial con EU

# **POLÍTICA:**

Estatal: Recomiendan revisar contratos en el IMSS

Nacional: No está en riesgo el IMSS, mas hay señales de alerta: Karam

Internacional: Empeorará situación de migrantes en el mundo: relator de la ONU

# **EDUCACIÓN**

#### Estatal:

# "Morelos sede de la II Jornada Nacional de Innovación y Competitividad"

Con el objetivo de promover e impulsar vínculos de colaboración entre científicos, tecnólogos, académicos, empresarios e industriales, el gobierno del estado de Morelos, a través de la Secretaría de Desarrollo Económico del estado con el apoyo del Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos (CCYTEM) y el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT) realizarán la II Jornada Nacional de Innovación y Competitividad Morelos 2010. La actividad se llevará cabo en el Centro de Convenciones WTC-Morelos, los días 10 y 11 de noviembre de 2010, en el municipio de Xochitepec, Morelos. Los interesados en participar pueden consultar el programa e inscribirse a través de la página web de CONACYT, www.conacyt.gob.mx y en la página de la Secretaría de Desarrollo Económico del gobierno del estado de Morelos, www.negociosenmorelos.gob.mx. La inscripción no tiene costo y el cupo es limitado.

La Jornada Morelos, p.16, (Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos).

#### "Joven morelense destaca en encuentro realizado en Colombia"

La Red Colombiana de Semilleros de Investigación (Redcolsi) es una organización no gubernamental, expresión de un movimiento científico de cobertura nacional, integrado principalmente por estudiantes de educación superior organizados en semilleros de investigación, que tratan de dar cuerpo al proceso de formación de una cultura científica para todo el país. Este año México, como miembro de MILSET, formó parte de los países invitados al XIII Encuentro Nacional y VII Internacional de Semilleros de Investigación, realizado en Barranquilla, Colombia, del 14 al 17 de octubre de 2010. La delegación mexicana estuvo integrada por 11 proyectos de todo el país, incluyendo: estado de México, Hidalgo, Puebla, Michoacán, Nuevo León, Querétaro, Tamaulipas y Morelos. En este sentido, el representante de Morelos fue el alumno Mathew Xavier Earathu, ganador del primer lugar de secundaria, del 21 Congreso de Investigación CUAM-ACM y estudiante del Colegio Marymount, por su proyecto Construcción de un sismógrafo casero.

La Jornada Morelos, p.16, (Consejo de Ciencia y Tecnología del Estado de Morelos).

# Nacional:

# "Trabaja UNAM censo"

Con una actitud profundamente racista, el Estado se niega aceptar la presencia de la raíz negra en el país, asegura José Del Val, Director del Programa Universitario México Nación Multicultural de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). Hace dos años poblaciones negras de la costa de Oaxaca solicitaron al INEGI, la descripción de negros al reciente censo, petición que fue denegada, asegura. Por ello, la UNAM aceptó apoyar a dichas poblaciones con el fin de realizar, el próximo año, un autocenso que aporte certeza sobre su importancia en la vida nacional, informa Del Val. *Reforma, Cultura, p.32, (Reforma-Staff).* 

# "Usan granos de café para sanear suelos"

La biorremediación de suelos contaminados con plaguicidas es un proyecto viable técnica y económicamente, desarrollado en el Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional. Refugio Rodríguez, impulsora de esta técnica, aseguró que el proyecto Uso de residuos agroindustriales en la limpieza de suelos contaminados con compuestos tóxicos ayuda a la solución de problemas en materia agrícola, pues utiliza el grano de café de baja calidad (que no puede colocarse en el mercado) para sanear suelos agrícolas en un tiempo mucho menor que la degradación natural. De acuerdo con su trabajo en Tlaxcala y Chiapas, la investigadora afirmó que se encuentran en el suelo contaminantes como plaquicidas e hidrocarburos.

La Jornada, p.50, (Ariane Díaz).

#### "El premio L'Oreal UNESCO para Silvia Torres-Peimbert"

La investigadora mexicana Silvia Torres-Peimbert fue seleccionada para recibir, por América Latina, el premio L'Oreal-UNESCO de Ciencias de la Vida 2010, anunció hoy la entidad de Naciones Unidas. Torres-Peimbert, galardonada por sus trabajos sobre la composición química de las nebulosas planetarias, fundamental para comprender el origen del universo, es profesora emérita del Instituto de Astronomía de la Universidad Nacional Autónoma de México. Por África y Estados Árabes, fue premiada Faiza Al-Kharafi, catedrática de la Universidad de Kuwait, por sus trabajos sobre la corrosión. Por Asia y el Pacífico, el galardón lo recibió Vivian Wing-Wah Yam, profesora de química energética de la Universidad de Hong Kong (China), gracias a sus trabajos en materiales emisores de luz y métodos innovadores para captar la energía solar. *La Jornada, p.2a, (PI) y La Jornada Morelos, p.8, (Agencias).* 

# "Designan a Leonardo Favio embajador de la cultura argentina, con rango de subsecretario"

El cantautor y cineasta Leonardo Favio fue designado embajador de la cultura argentina mediante un decreto presidencial publicado hoy, en el que se destaca que representa la síntesis de la imagen que la República Argentina desea proyectar al mundo. El nombramiento de Favio, de 72 años, como embajador, con el rango de subsecretario, fue propuesto por la Secretaría de Cultura y rubricada por la presidenta Cristina Fernández de Kirchner.

La Jornada, p.6a, (Dpa).

#### "Entrega la UJAT Premio Nacional Malinalli 2010"

Los escritores Héctor Aguilar Camín y Margo Glantz Shapiro, así como el destacado antropólogo Eduardo Matos Moctezuma, fueron reconocidos por la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT) con el Premio Nacional Malinalli a la Promoción de las Artes, los Derechos Humanos y la Diversidad Cultural, la noche del lunes 8 de noviembre en el marco de los festejos por el 52 aniversario de esta Casa de Estudios, que tiene como evento principal la Feria Universitaria del Libro de Tabasco (FULTABASCO) 2010.

Reforma, p.17, (IP).

# Internacional:

#### "Muestran que una red del cerebro orquesta la respuesta de miedo"

Un grupo de científicos que empleó tarántulas para investigar el temor humano halló que el cerebro responde de manera distinta a las amenazas según la proximidad, la dirección y cuán temible esperan las personas que sea lo que sucederá. Investigadores de la Unidad de Cognición y Ciencias del Cerebro de Cambridge, en Inglaterra, usaron imágenes por resonancia magnética funcional para rastrear la actividad cerebral en 20 voluntarios, mientras observaban a una tarántula ubicada cerca de sus pies, y que luego se les acercaba. Los resultados sugieren que diferentes componentes de la red de temor en el cerebro cumplen funciones específicas de respuesta a la amenaza y podrían ayudar a los científicos a diagnosticar y tratar a pacientes que padecen fobias clínicas. Hemos demostrado que no es una estructura simple en el cerebro, se trata de una serie de partes diferentes de la red de temor que trabajan juntas para orquestar la respuesta de miedo, dijo Dean Mobbs, quien dirigió el estudio.

La Jornada, p.2a, (Reuters).

#### "Delinea Castro nuevo modelo"

El gobierno de Raúl Castro divulgó ayer un documento oficial que traza el nuevo camino a seguir para salvar la economía isleña del desastre. El texto de 32 paginas titulado "Proyecto de Lineamientos de la Política Económica y Social", será discutido con la militancia partidista y los sindicatos antes de someterlo a su aprobación en el próximo Congreso del gobernante Partido Comunista de Cuba, anunciado el lunes por el mandatario –con un retraso de 8 años- para la segunda quincena de abril de 2011.

Reforma, Internacional, p.26, (Yolanda Martínez).

# **SALUD**

#### **Estatal:**

#### "Obesos, 25% de los niños morelenses"

La materia de Nutrición Básica debe incluirse en los planes de estudio de preescolar, primaria y secundaria, con el objeto de combatir el grave problema de obesidad infantil que padece México, indicaron ayer el diputado Rufo Villegas Higareda y la presidente de Mujeres Unidas por el Fomento a la Salud Integral, Elva Magdalena Macías Esquivel. En rueda de prensa, indicaron que una cuarta parte de los niños de Morelos padece obesidad, según los resultados que arrojó la Encuesta Nacional de Salud y Nutrición (Ensanut), por lo que es urgente atender a este sector de la población, porque está en riesgo su vida, además de que no habrá recursos económicos para brindarles atención médica, precisó el legislador independiente. La Jornada Morelos, p.7, (José Luis Garcitapia).

#### Nacional:

# "Ya afecta la diabetes mellitus tipo 2 a los niños mexicanos"

La diabetes mellitus tipo 2, que tradicionalmente afectaba sólo a los adultos, ya está presente en los niños. En el Hospital General de México, de cinco años a la fecha se han reportado 600 casos de esta alteración metabólica en menores de 18 años, aseguró Sara Arellano, jefa del Departamento de Endocrinología del nosocomio. Señaló que la totalidad de estos pacientes llegó al hospital con problemas de sobrepeso u obesidad, y niveles de glucosa en sangre por arriba de 150 mililitros por decilitro (ml/dl) y hasta 200 ml/dl. La especialista advirtió sobre la importancia de que las personas asimilen el riesgo en que se encuentran niños y adultos cuando incrementan su peso corporal. La diabetes es la principal causa de muerte en el país y también origina graves complicaciones que deterioran la calidad de vida, entre otras: ceguera, insuficiencia renal crónica y amputación de extremidades.

La Jornada, p.51, (Ángeles Cruz Martínez).

# **ECONOMÍA**

#### Nacional:

#### "La ALDF avala \$40.5 millones para apoyar a nopaleros de Milpa Alta"

Para hacer frente a las pérdidas que los campesinos de Milpa Alta sufrieron en días recientes debido a que se helaron sus sembradíos de nopal, el pleno de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) aprobó ayer incrementar en 40.5 millones de pesos el presupuesto de la Secretaría de Desarrollo Rural para 2011 y atender ese problema. A la par, productores de los siete barrios de esa demarcación, donde se centra el mayor número de productores de la cactácea, enviaron una solicitud de apoyo al jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard Casaubon, para evitar que se eleven las pérdidas económicas derivadas de ese fenómeno climatológico.

La Jornada, p.46, (Raúl Llanos y Josefina Quintero).

#### "Bimbo comprará la panificadora de Sara Lee"

Grupo Bimbo anunció que llegó a un acuerdo para adquirir por 950 millones de dólares North American Fresh Bakery, el negocio de panificación de Sara Lee Corporation, con lo cual la empresa global, con asiento en México, se convertirá en el mayor productor de pan en Estados Unidos. A través de un comunicado a la Bolsa Mexicana de Valores (BMV), Bimbo informó que la operación podría cerrarse durante el primer semestre del próximo año, e incluye la licencia perpetua de la marca icónica Sara Lee, libre de regalías, para su utilización en productos de panificación en América, África y algunos países de Europa del Este y Central. North American Fresh Bakery, conocida como Sara Lee NAFT, que opera 41 plantas, cubre cerca de 4 mil 800 rutas de distribución y emplea a 13 mil trabajadores, le permitirá a Bimbo Bakeries USA, subsidiaria en aquel país de Grupo Bimbo, construir una plataforma más eficiente y de bajo costo para servir a clientes y consumidores a lo largo de Estados Unidos, informó la panificadora en su comunicado a los inversionistas de la BMV.

La Jornada, p.35, (Juan Antonio Zúñiga).

# "Bajas ventas propician ofertas de automotrices"

Ante las bajas ventas de vehículos en el mercado interno, marcas y distribuidores automotrices anunciaron promociones, tales como seguro gratis en compras de contado, mantenimiento gratuito y pagos a meses sin intereses, entre otras, que serán aplicables durante el último bimestre del año. El director de relaciones institucionales de la Asociación Mexicana de Distribuidores de Automotores (AMDA), Guillermo Rosales, dijo que para todo 2010 se espera una comercialización total de 800 mil unidades en el mercado interno, por lo que las medidas buscarán incrementar un mejor cierre de año.

La Jornada, p.33, (Juan Carlos Miranda).

# "México, el mayor expulsor de personas, reporta el Banco Mundial"

México es el país con mayor cantidad de emigrantes, al llegar a 11.4 millones, aunque es el tercero en términos de cantidad de dinero que recibe, con 22 mil 600 millones de dólares, reportó el Banco Mundial (BM) en un informe anual sobre migración. El organismo adelantó que para el cierre del año el número de personas que salgan del territorio en busca de un mejor nivel de vida se elevará hasta los 11 millones 900 mil, con lo que rebasará a India, que es el segundo país en cantidad de emigrantes (11.4 millones) y recibe la mayor cantidad de dinero: 55 mil millones de dólares; le sigue China con 51 mil millones de dólares. Detrás de estos tres países se sitúan Filipinas, con 21 mil 300 millones de dólares, y Francia con 15 mil 900 millones de dólares, precisó el informe.

La Jornada, p.33, (Afp y De la Redacción).

#### "Subió inflación a 4.02% en octubre: BdeM"

El alza en el precio de productos agropecuarios y gasolinas llevó la inflación a 4.02 por ciento anual en octubre pasado, tasa superior a la registrada el mes previo, reportó este martes el Banco de México. Aumentos en el precio final de productos como jitomate, papaya, zanahoria o chile serrano, con una variación de precio superior a 25 por ciento en un sólo mes, contribuyeron al comportamiento de la inflación, apuntó el banco central. La apreciación del peso, provocada por el ingreso de capitales financieros de corto plazo, parece ser el factor que más ha contenido el avance de la inflación, mencionaron analistas de Invex Grupo Financiero. El Indice Nacional de Precios al Consumidor (INPC), el indicador que mide la inflación, repuntó 0.62 por ciento en octubre pasado, el doble que en igual mes de 2009, y acumuló una variación de 3.06 por ciento en lo que va de 2010. En términos anuales, de octubre de 2009 al mismo mes de este año, la inflación fue de 4.02 por ciento. El mes previo había sido de 3.70 por ciento, reportó el banco central. La variación de la inflación en octubre fue atribuida por el Banco de México al alza en el precio final de bienes agropecuarios, principalmente.

La Jornada, p.31, (Roberto González Amador).

#### "Préstamo del BM por 1,350 mdd para México"

El Banco Mundial aprobó el otorgamiento de dos nuevos créditos para el gobierno de México por un monto conjunto de mil 350 millones de dólares, informó la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Con esto, el gobierno federal ha contratado casi 12 mil 300 millones de dólares de deuda externa entre préstamos de organismos multilaterales de financiamiento y colocaciones de bonos en diversos mercados internacionales en el transcurso de 2010. La dependencia precisó que el Banco Mundial aprobó el otorgamiento de un crédito por mil 250 millones de dólares para ser utilizado en el fortalecimiento del programa Oportunidades, para seguir apoyando a las familias beneficiarias a mejorar su salud, nutrición y educación, mediante la promoción de asistencia escolar, consultas médicas y el uso de suplementos alimenticios. Este préstamo tendrá un plazo de pago de 17 años, al término de los cual será liquidado en una sola exhibición en enero de 2027. El segundo préstamo aprobado por el organismo es de 100 millones de dólares que se destinarán, dijo, a la Comisión Nacional del Agua, para mejorar la calidad de los servicios de agua potable, alcantarillado y saneamiento que proveen los organismos operadores. Este crédito tiene un plazo de 12 años para su amortización, la cual se realizará también en un solo pago en enero de 2022.

La Jornada, p.31, (Juan Antonio Zúñiga).

#### "Multa de mil 105 mdd de UE a 11 aerolíneas"

La Unión Europea anunció el martes una de sus mayores multas colectivas, de 799 millones de euros (más de mil 105 millones de dólares), a 11 compañías aéreas, entre ellas Lan Chile, British Airways y Air France, por la constitución de un cártel para el transporte de carga. La compañía chilena fue multada con 8.8 millones de euros, que incluyen una reducción de 20 por ciento, conforme al programa sobre medidas de clemencia de la Comisión. Las principales multas correspondieron a British Airways (104 millones de euros), Cargolux (79.9 millones), Singapore Airlines (74.8), SAS (70.2), Cathay Pacific (57), Japan Airlines (35.7), la holandesa Martinair (29.5) y Air Canadá (21). *La Jornada, p.34, (Afp).* 

# Internacional:

#### "Importaciones de productos asiáticos nulifican superávit comercial con EU"

Las ganancias obtenidas por México en su relación comercial con Estados Unidos, de 68 mil 354 millones de dólares hasta septiembre de 2010, fueron nulificadas por las crecientes importaciones de productos asiáticos, que sumaron 69 mil 441 millones, revelan registros del Banco de México. En particular destacan las compras de productos chinos por 32 mil 633 millones de dólares, que representan 14.9 por ciento del total de las importaciones mexicanas. Ayer el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dio a conocer el último reporte de la balanza comercial del país, donde se da a conocer que hasta septiembre se registró un déficit de mil 983 millones de dólares, que resultó, no obstante, 47.1 por ciento menor al observado en el mismo periodo de 2009.

La Jornada, p.33, (Víctor Cardoso y Juan Antonio Zúñiga).

# **POLÍTICA**

# Estatal:

#### "Recomiendan revisar contrato en el IMSS"

La revisión profunda a los contratos colectivos de trabajo en el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) forma parte de la solución a la crisis financiera de la institución, consideró el presidente de la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), Francisco Sotelo Gil. Cuestionado sobre los argumentos que Daniel Karam, director de la institución, vertió en el informe rendido en la Centésima Primera Asamblea General Ordinaria, de adjudicarle a la clase trabajadora la crisis económica del organismo, el dirigente empresarial lamentó la situación que enfrenta el IMSS, "en gran parte" por el costo de cubrir el Régimen de Jubilaciones y Pensiones y derechos adquiridos de los trabajadores del Seguro Social.

La Jornada Morelos, p.12, (Dulce Maya) y La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado). http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/13820-pensionados-del-imss-deben-firmar-documento-de-%E2%80%9Csupervivencia%E2%80%9D.html

# "Instalan centro de acopio ecológico para residuos en la colonia Antonio Barona"

En cumplimiento a lo que establece la Ley de Residuos Sólidos del estado de Morelos, así como el impulso de una política pública más en materia de desarrollo sustentable y el respaldo a los sectores de la sociedad más vulnerables, el Ayuntamiento de Cuernavaca instaló ayer el segundo Centro de Acopio Ecológico: Se Recicla. El alcalde, Manuel Martínez Garrigós, inauguró el segundo Centro de Acopio en la ciudad, ubicado en la colonia Antonio Barona, la más poblada y popular de Morelos, en donde reiteró su compromiso con el medio ambiente y el sano desarrollo de la población. Con el proyecto "no solamente resuelve el difícil problema que hemos venido arrastrando en materia de residuos sólidos en el municipio, pues en administraciones pasadas siempre se había incumplido la ley", indicó.

La Jornada Morelos, p.11, (José Luis Garcitapia).

#### "Grupos civiles contra el pago de compensaciones"

Organizaciones civiles y de abogados se manifestaron ayer en el Congreso del estado y exigieron la derogación del pago de aguinaldo que a finales del año recibirán cada uno de los 30 legisladores. Los manifestantes reclamaron que a finales del año los diputados pretenden recibir no menos de 300 mil como parte de su aguinaldo. Durante la mañana de ayer las organizaciones civiles y el presidente del Grupo Educa en Morelos, Juan Juárez Rivas, manifestaron su inconformidad ante la cámara legislativa; reiterando que los funcionarios del primer nivel no deben cobrar el aguinaldo de fin de año. Los manifestantes comentaron que de acuerdo con la Constitución Política y la Ley Federal del Trabajo, los funcionarios del primer nivel no son empleados, en consecuencia, no deben recibir el aguinaldo que han recibido los diputados de la Quincuagésima y Quincuagésima Primera Legislatura.

La Jornada Morelos, p.6, (Elizabeth Cuevas Villalobos).

# "SCJN deja en manos de alcaldías fijar las jubilaciones"

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) invalidó la facultad del Congreso del estado para autorizar las pensiones de trabajadores de los ayuntamientos, porque violenta la autonomía municipal. El pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó la facultad establecida en la Ley de Servicio Civil del Estado de Morelos, respecto a que el Congreso local fijará los casos en que proceda otorgar el pago de pensiones de los trabajadores municipales, con cargo al presupuesto del municipio, toda vez que es contrario al principio de libre administración presupuestal municipal. Al resolver cinco controversias constitucionales promovidas por los municipios de Xochitepec, Zacatepec, Juitepec y Puente de Ixtla, que impugnaron la constitucionalidad de las reformas a la Ley del Servicio Civil de la entidad, por considerarlas como una intromisión indebida del Poder Legislativo en las decisiones presupuestales de los ayuntamientos. Los ministros indicaron que lo anterior no significa que los trabajadores no tengan acceso a una pensión, sino que los recursos para sufragar las mismas no pueden provenir del presupuesto municipal por mera determinación del órgano legislativo.

La Unión de Morelos, (Maciel Calvo).

http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/politica/item/13811-scjn-deja-en-manos-de-alcald%C3%ADas-fijar-las-jubilaciones.html

# "Reporta Protección Civil que la temperatura seguirá disminuyendo en la entidad los próximos días"

Monitoreo constante en toda la entidad realiza la Dirección de Protección Civil, debido al frente frío que está provocando temperaturas por debajo de los dos grados centígrados, como consecuencia de ondas gélidas que entraron por la zona centro del país, reportó el director de esta dependencia, Basiliso Miranda Román. Señaló que las temperaturas seguirán bajando en los próximos días, debido a que la temporada de frío se ha adelantado este año. Protección Civil ha exhortado a los alcaldes del estado, principalmente en la zona de los Altos de Morelos, donde se han registrado las temperaturas más bajas, a que tomen las medidas de prevención necesarias, como la instalación de albergues y la ejecución de medidas de prevención para las personas en situación de vulnerabilidad.

La Unión de Morelos, p.32 (LUM).

# "Se espera en invierno el regreso de cinco mil morelenses que trabajan en Estados Unidos"

El director de Atención al Migrante del gobierno del estado, Francisco Maldonado Huete, informó que durante la temporada invernal se estima que regresarán a Morelos más de 5 mil connacionales que trabajan en Estados Unidos. El funcionario refirió que ya han comenzado los trabajos con diversas instituciones como el Instituto Nacional de Migración y autoridades estatales de otras entidades de la República para evitar que sean víctimas de abusos como robos y extorsiones. Comentó que se estima que la cantidad de migrantes que retornarán este año es similar a la del año anterior, entre 5 mil y 6 mil paisanos, pues se tiene el registro de quienes ya laboran en el país del norte de forma legal; los indocumentados, recordó, no son por lo general registrados y difícilmente regresan para pasar vacaciones. Mencionó que hasta ahora no se tiene un repunte importante de deportaciones por los cambios en la ley migratoria de Arizona, pues la propia autoridad estadounidense ha informado que los trabajadores ilegales se han trasladado a otros estados dentro de la Unión Americana. *La Unión de Morelos,(Tlaulli Preciado).* 

http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/sociedad/item/13819-se-espera-en-invierno-el-regreso-de-cinco-mil-morelenses-que-trabajan-en-estados-unidos.html

#### "Vecinos de Ocotepec cerraron los accesos al poblado"

Vecinos de Ocotepec bloquearon los accesos al poblado para exigir la destitución del subdelegado del Registro de la Reforma Agraria (RAN), Héctor Soto, al asegurar que pretende beneficiar con terrenos a personas que se dicen representantes de la Comisaría de Bienes Comunales. "Es un grupo de 20, 25 personas, que han encontrado su modo de vida en extorsionar a la gente, gente que compra de buena fe en nuestra comunidad van y los extorsionan. Y si no, les inician juicios de restitución, apoyados en una magistrada y las autoridades agrarias", dijo Víctor Morales, uno de los quejosos. Fue la mañana de ayer cuando decenas de personas cerraron el paso en la carretera federal Cuernavaca-Tepoztlán y en el entronque con la avenida Vicente Guerrero y la autopista México-Acapulco. Asimismo, portaban mantas y cartulinas en las que expresaban su molestia, al asegurar que el delegado Héctor Soto es una persona corrupta. "Las tierras comunales no son botín de nadie, Ocotepec se respeta", "Nuestros abuelos lucharon por un solo ideal, tierras para un pueblo", eran las leyendas que se podían leer en algunas mantas.

La Unión de Morelos, p.14 y 15, (Benjamín Marchán).

# Nacional:

# "Libra el GDF primer escollo en controversia sobre ley fiscal"

La controversia constitucional que interpuso el jefe de Gobierno del Distrito Federal ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) en contra de diversas reformas a la Ley de Coordinación Fiscal, en la que argumenta que los cambios a esa legislación afectaron indebidamente la participación de recursos federales a que tiene derecho la capital del país, pasó ayer su primer escollo, cuando el pleno de ministros determinó que Marcelo Ebrard sí está facultado para impugnar dicha ley. Para ejemplificar la trascendencia de la demanda, el ministro Arturo Zaldívar Lelo de Larrea comentó que la legislación impugnada incorporó nuevos elementos y preceptos para distribuir los recursos federales a las entidades y que en este contexto el gobierno capitalino argumenta que dicha modificación afectó sus finanzas.

La Jornada, p.44, (Jesús Aranda).

#### "No está en riesgo el IMSS, mas hay señales de alerta: Karam"

El director general del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Daniel Karam Toumeh, aclaró que el instituto no está en riesgo de quiebra o colapso, aunque hay señales de alerta debido a que se han empezado a utilizar sus reservas financieras. Estamos a muy buen tiempo, dijo, de que patrones, trabajadores, gobierno y legisladores analicen y encuentren el mecanismo que permita darle viabilidad en el largo plazo. De forma contundente rechazó la posibilidad de que el instituto se privatice. Por el contrario, el IMSS está respaldado por el Estado mexicano —dijo—, eso garantiza que a pesar del déficit financiero se mantenga como organismo público de seguridad social. No desaparece ni se colapsa, subrayó. En conferencia de prensa, convocada de última hora y en la que únicamente aceptó cuatro preguntas, puntualizó que tampoco existe riesgo alguno para el pago de jubilaciones y pensiones de 2.7 millones de personas que gozan de este beneficio. En este caso y por la reforma a la ley que entró en vigor en 1997, el Estado es garante de que dichos compromisos se paguen puntualmente.

La Jornada, p.48, (Ángeles Cruz Martínez) y Reforma, p.2, Margarita Vega.

# "Recibirán atención médica y pensión por viudez las parejas y matrimonios gay"

La Cámara de Diputados aprobó ayer —con el voto en contra de Acción Nacional— una reforma a las leyes del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) y del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) para que brinden atención médica a matrimonios o parejas de personas del mismo sexo, y se validen los derechos de pensión en caso de viudez.

La Jornada, p.49. (Enrique Méndez v Roberto Garduño) v Reforma.

#### "Si el gobierno no invierte en el campo seguirá la migración: especialistas"

Mientras persista la inseguridad y el gobierno mexicano no invierta en el campo, en su tecnificación, la migración seguirá y no se descarta en el corto plazo una nueva oleada hacia Estados Unidos, advirtió Efraín Jiménez, vicepresidente de la Red de Mexicanos en el Extranjero. Para las familias receptoras de remesas, dijo, el gobierno mexicano debe trabajar para generar un ambiente de seguridad y estabilidad jurídica y financiera. En el contexto del Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo México 2010, Ignacio Deschamps, presidente y director general del BBVA Bancomer, dijo que en 2008 los mexicanos residentes en Estados Unidos pagaron más de 50 mil millones de dólares en impuestos, no obstante que a finales de 2009 los migrantes alcanzaron en ese país una tasa de desempleo de 13 por ciento frente a 10 por ciento del total de la población.

La Jornada, p.49, (Javier Santos y Juan Carlos Partida).

# "Por Twitter, Molinar dice que PC Capital es lo mejor para Mexicana"

Para la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) la mejor oferta para el rescate de Compañía Mexicana de Aviación (CMA) es la de PC Capital, que encabeza Arturo Barahona, reveló en Twitter el secretario Juan Molinar Horcasitas. El comentario del funcionario provocó la inconformidad de TG Group, ya que la dependencia no le ha hecho ninguna notificación oficial. El subsecretario de Transporte, Humberto Treviño, confirmó que hasta el momento la propuesta de PC Capital es la mejor fundamentada en lo financiero, laboral y en el plan de negocios, por lo que es una oferta más sustentable que la de TG Group y la de BMC Financial, la tercera empresa interesada en Mexicana. Detalló que otro punto a favor de PC Capital es que ya habló con algunos de los principales acreedores de Mexicana y estarían por llegar a acuerdos, aunque gran parte de la decisión depende de los sindicatos. Si se logran avances y se llega a la firma del acuerdo con los acreedores, el conciliador podría hacer el anuncio oficial a más tardar la próxima semana, y así adelantar los tiempos del concurso mercantil, cuyo plazo llega a finales de noviembre.

La Jornada, p.30, (Miriam Posada y Julio Reyna).

#### "Recibe Telefónica seis títulos"

La SCT entregó a Telefónica seis títulos de concesión para explotar el espectro que se adjudicó en la licitación 21, después del pago de 2 mil millones de pesos. La entrega se hizo un día después de que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) anunció que comenzará una investigación extraordinaria sobre el proceso de licitación, ante una serie de denuncias sobre irregularidades que van desde el diseño de las bases, la restricción de entrada a concursantes, presunto daño patrimonial por 5 mil millones de pesos ocasionado al gobierno mexicano debido a que la alianza Televisa-Nextel pagó sólo 180 millones 300 mil pesos por un bloque de 30 megahercios.

La Jornada, p.30, (Miriam Posada García).

#### "Ejecutivos de ICA, militantes y socios de AN en obras públicas"

El Partido Acción Nacional y el consorcio Ingenieros Civiles Asociados (ICA) mantienen una relación que reditúa beneficios políticos y económicos para ambas partes. Entre junio y julio de 2009, el PAN recibió aportaciones por casi siete millones de pesos de por lo menos siete ejecutivos de la empresa, mientras a principios de este año el gobierno de Jalisco, de extracción panista, designó al director general de ICA, Aaron Dychter Poltólarek, por conducto de ADHOC Consultores Asociados, como encargado de elaborar las bases de la licitación del viaducto elevado que se construirá en Guadalajara, obra cuyo costo estimado asciende a 6 mil 500 millones de pesos.

La Jornada, p.40, (Raúl Torres).

#### "Denuncian huicholes proyecto minero en zona sagrada de SLP"

Autoridades wixáricas (huicholes) de Jalisco, Durango y Nayarit denunciaron que el gobierno federal otorgó 22 concesiones a la minera canadiense First Majestic Silver, que se apoderó de 6 mil 326 hectáreas en el desierto de Real de Catorce, San Luis Potosí, entre ellas lugares que consideran sagrados, por lo que rechazaron el proyecto de explotación. Julio Parra Parra, curandero del centro ceremonial de Kanpatehuala, municipio de Mezquitic, Jalisco, dijo que los manantiales sagrados donde recolectamos agua bendita se encuentran en las cuencas de las vetas de plata que serán explotadas y podrían secarse y quedar contaminadas con cianuro debido a la actividad minera.

La Jornada, p.40, (Javier Santos).

#### "Gabriel Arellano coordinará a los diputados del PRI-Aguascalientes"

La dirigencia estatal del PRI designó a Gabriel Arellano Espinosa líder de su bancada parlamentaria local, que entra en funciones el sábado. El alcalde capitalino con licencia enfrenta querellas por uso indebido del ejercicio público, malversación de fondos y fraude. Isidoro Armendáriz García, dirigente estatal priísta, dijo que Arellano Espinosa fue elegido por los 14 diputados que formarán la primera fuerza política en el Congreso local, de 27 curules. La coordinación de la fracción se rotará y renovará una vez al año, precisó.

La Jornada, p.41, (Claudio Bañuelos).

#### "Cancún: revelan anomalías en construcción del CRIM"

Jéssica Chávez, regidora panista del ayuntamiento de Benito Juárez, denunció ante la Contraloría local que en el gobierno del perredista Gregorio Sánchez Martínez, conocido como Greg, se falsificó un acta de la junta directiva del DIF municipal y se otorgó en forma directa a una empresa la construcción del Centro de Rehabilitación e Integración Municipal (CRIM) que costó 12 millones de pesos. La regidora dijo que existe una convocatoria y una sesión de esa junta directiva que son apócrifas, en la cual se aseguró que sus 12 miembros habían aprobado la adjudicación directa de la obra, lo que no sucedió, pues el acta sólo tiene cinco firmas. Destacó que el documento se validó ante un notario público del municipio de José María Morelos. distante 400 kilómetros de Cancún.

La Jornada, p.41, (Hugo Martoccia).

# "Ordena Profepa parar las obras de nuevo malecón en Puerto Progreso"

La Procuraduría Federal de Protección al Medio Ambiente (Profepa), cuyo titular es Patricio Patrón Laviada, ex gobernador de Yucatán, ordenó hoy detener la construcción del nuevo malecón de Puerto Progreso, obra emprendida por la administración estatal, encabezada por la priísta Ivonne Ortega Pacheco. El delegado de la Profepa en la entidad, Marco Vela, informó que recibió instrucciones de Patrón Laviada para frenar los trabajos, porque está en análisis una denuncia en la cual se detalla que la nueva infraestructura alteraría el medio ambiente de la comunidad. Explicó que el titular de la Profepa recibió la queja y ordenó detener las obras hasta nuevo aviso.

La Jornada, p.42, (Luis A. Boffil Gómez).

#### "Derrocha Corte en sus salarios"

La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) es la más cara y no por ello la más productiva, de acuerdo con un estudio del Centro de Investigación y Docencia Económica (CIDE). Los ministros de la Corte, quienes tuvieron un ingreso personal en 2009 de 4 millones 170 mil pesos, ganaron más que sus homólogos de Canadá, Estados Unidos, Alemania, España, Colombia y Perú, cuyos salarios fluctuaron entre 3 millones 860 mil pesos, en el caso de los canadienses, y 1 millón 336 mil pesos, en el caso de los peruanos. A los altos salarios de los ministros en activo se deben sumar las pensiones vitalicias que se les pagan a 35 de sus homólogos en retiro o jubilación, quienes perciben entre 150 y 255 mil pesos mensuales, resalta el estudio titulado "¿Por qué nos cuesta tanto la Suprema Corte?", realizado por Ana Laura Magaloni y Carlos Elizondo como parte de la serie "El Uso y Abuso de los Recursos Públicos", que ayer dieron a conocer a través de la pagina de Internet del CIDE.

Reforma, p.p. (Rolando Herrera).

#### "Critican Entidades el apovo a Pymes"

El dinero que proviene del Fondo para la Pequeña y Media Empresa (Pyme) se reparte de manera desigual entre la entidades de la República Mexicana y los proyectos que atiende tardan más de 100 días en recibir los recursos. Según la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico (AMSDE), un proyecto se tarda en promedio 34 días en ser dictaminado, pero durante este año se han necesitado hasta 110 días para que los recursos fluyan desde la Secretaria de Economía (SE).

Reforma, Negocios, p.12, (Verónica Gascón).

#### "Ve ejército alto riesgo en 19 municipios"

El ejército ubica a 19 municipios de Nuevo León y Tamaulipas como de alta peligrosidad, debido a que han detectado el mayor número de grupos armados de los Zetas y el Cartel del Golfo. En esos municipios –nueve de Nuevo León y diez de Tamaulipas- sus soldados han reportado el mayor número de agresiones contra los comvoys castrenses, levantotes, enfrentamientos entre los grupos criminales, así como ataques con granadas, extorsiones y robos, indicaron fuentes militares. También ha detectado retenes de la delincuencia organizada en los que criminales utilizan uniformes y vehículos apócrifos para suplantar a personal militar.

Reforma, p.9, (Benito Jiménez).

#### "Resaltan negritud en Independencia"

Los mexicanos negros siguen siendo invisibles en el país. No sólo las políticas públicas hacen caso omiso de su presencia si no que a la mayoría de connacionales les avergüenza pensar en la posibilidad de tener sangre africana en sus venas, ignorando que todo mexicano con cabello chino tiene sin duda, un antepasado negro. "Sin embargo, pocos saben que tenemos muchísimas cosas que agradecer a los africanos que fueron traídos a América como esclavos. No sólo me refiero a sus aportaciones musicales o estéticas, sino a cosas tan fundamentales y profundas como la idea de libertad", explica la investigadora Luz María Martínez Montiel.

Reforma, Cultura, p.32, (Dora Luz Haw).

# Internacional:

#### "Empeorará situación de migrantes en el mundo: relator de la ONU"

El relator especial de las Naciones Unidas para la Migraciones, Jorge Bustamante, anticipó que antes de mejorar, en los plazos corto y mediano la situación para los migrantes en el mundo, "se va a poner peor". Entrevistado en exclusiva por Notimex en el marco de las Jornadas de la sociedad civil del cuarto Foro Mundial sobre Migración y Desarrollo, el funcionario reconoció que su visión respecto a la situación de los migrantes en el mundo es pesimista. Explicó que hay "una especie de ola mundial antiinmigrante llena de xenofobia y prejuicios que se expresa no sólo en Estados Unidos, sino también en Europa" y otras regiones del mundo. Por ello el único camino para quienes luchan en favor de los migrantes es, precisamente, seguir luchando sin esperar que en el corto o el mediano plazos haya cambios positivos "a la vista de lo que está ocurriendo en Estados Unidos", por ejemplo.

La Jornada Morelos, p.8, (Agencias).

#### "El dinero fácil de EU puede desestabilizar al mundo: China"

China advirtió que la inyección de dinero fácil de Estados Unidos podría desestabilizar la economía global y generar burbujas de activos, y mantiene una dura postura frente a Washington a dos días del comienzo de la cumbre de líderes del G-20, donde se tratará de evitar una guerra de divisas entre estos dos gigantes de la economía mundial. El programa de compra de bonos por 600 mil millones de dólares de la Reserva Federal (Fed) para inyectar liquidez a la economía estadunidense ha generado escozor en todas partes, debido a las preocupaciones de que desate una ola de efectivo sobre la economía global. A la reunión cumbre acudirán Argentina, Brasil y México con la intención de frenar la guerra de divisas. El presidente de Brasil aseguró que irá a pelear acompañado de su sucesora, Dilma Rousseff. Brasil ha expresado el enojo de varios países por la guerra de divisas entre Estados Unidos y China, que devalúan sus monedas para dar ventajas a sus exportaciones a expensas de otras naciones.

La Jornada, p.32, (Afp, Reuters y Dpa).

# "Barack Obama, feliz de regresar a Indonesia"

Es maravilloso estar aquí, dijo ayer el presidente Barack Obama al regresar tras 39 años a Indonesia, donde pasó parte de su infancia, en una visita oficial de sólo 24 horas en la que firmó junto con su par indonesio, Susilo Bambang Yudhoyono, un amplio acuerdo de asociación con el que esperan abrir una nueva era en la relación bilateral. El mandatario estadunidense, durante una conferencia de prensa junto a Yudhoyono, reconoció sentirse un poco desorientado al descubrir un paisaje totalmente cambiado en estas casi cuatro décadas. La madre de Obama se casó con un indonesio y la familia vivió en Yakarta entre 1967 y 1971; tras cumplir los 10 años, fue enviado luego a Hawai para vivir con sus abuelos.

La Jornada, p. 39 (Afp, Dpa y Xinhua); Reforma, p. 26 (Reforma/staff).

#### "Recomienda la OEA a Nicaragua y Costa Rica dirimir diferencias en la comisión binacional"

El secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, recomendó hoy la celebración sin dilaciones de la comisión binacional entre Costa Rica y Nicaragua para que puedan dirimir sus diferencias en la disputa fronteriza en el río San Juan, luego de la visita de cuatro días que llevó a cabo por ambas naciones. Ante el Consejo Permanente de la OEA puntualizó que su propuesta a los dos países para resolver el diferendo territorial en torno al sector de isla Calero —un territorio de 151 kilómetros cuadrados— es con carácter de urgente, y aconsejó a las partes evitar la presencia de fuerzas armadas o de seguridad en zonas de tensión para ayudar a generar un clima propicio para el diálogo. *La Jornada, p.38, (Dpa y Afp).* 

# "Deja 11 muertos, más de 700 heridos y 159 desaparecidos ataque marroquí a saharauis"

El asalto de las fuerzas marroquíes a un campamento de saharauis que demandan mejores condiciones de vida en Sáhara Occidental causó la muerte a 11 refugiados y dejó 723 heridos y 159 detenidos por la policía de Marruecos, que continúan desaparecidos, según el primer balance del Frente Polisario, 24 horas después de la incursión de los contingentes armados. La heroica población de El Aaiún enterró a sus mártires, cuya cifra se eleva ahora a 11 personas, destacó en un comunicado el Polisario, que desde 1976 reclama la independencia de la República Democrática Árabe Saharaui. *La Jornada, p.39, (PI, Afp, Dpa y Xinhua).* 

# "Bahía, ejemplo de la aplicación exitosa de políticas sociales de Lula, dicen en Brasil"

Lauro de Freitas, Brasil, 9 de noviembre. "¡Moema bonitinha!", gritan los niños al verla pasar. Moema Gramacho fue dirigente de un sindicato de la industria petroquímica y desde hace seis años es alcaldesa del municipio Lauro de Freitas, en la zona conurbada de Salvador, la capital de Bahía, capital del noreste de Brasil. Moema recorre la parte más pobre de Itinga, donde viven 85 mil de los 256 mil habitantes del municipio que gobierna. Hombres, mujeres, ancianas y niños, todos la saludan, se le acercan, le piden, le cuentan. Muchos son pobres pero en Itinga también hay zonas de clase media y ricas. Un poco como todo Brasil, dice Moema, quien puede pasar horas explicando los detalles y las bondades de los programas sociales del gobierno de Lula, del gobierno estatal, que también es del Partido de los Trabajadores, y del suyo propio. *La Jornada, p.37. (Arturo Cano).* 

#### "Revela UE uso de Nuevo Cocaína"

La cocaína que circula en Europa y Estados Unidos se está mutando en una droga mucho más potente al mezclase con otras sustancias que suponen un riesgo añadido para la salud de los consumidores, alerta en un informe que será presentado hoy por el Observatorio Europeo de las Drogas y las Toxicomanías (OEDT). "Son sustancias que se añaden intencionalmente a las drogas sobre todo a las formulaciones en polvo para aumentar su valor en el mercado. Se utilizan también adulterantes farmacológicamente activos para potenciar o simular los efectos de la droga o para mejorar su aspecto", destaca el informe al que tuvo acceso Reforma.

Reforma, Internacional, p.27, (Inder Bugarin).

#### "Se tensa Conflicto en el Sahara"

El movimiento que lucha por la Independencia del Sahara Occidental dijo ayer que 11 personas murieron en los enfrentamientos del lunes con fuerzas de seguridad marroquíes. El Sahara Occidental, una ex colonia española anexada por Marruecos en 1975, fue escenario de violentos enfrentamientos, cuando policías marroquíes irrumpieron en un campamento donde había unas 20 mil personas que protestaban contra las condiciones de vida que sufre el pueblo Sharaui. Un comunicado difundido por el movimiento de Independencia Polisario, en Argelia, país donde tiene su base, indicó que 11 personas habían fallecido, 723 resultaron heridas, 159 desaparecieron y 65 fueron detenidas. *Reforma, p.28, (el País y Agencias).*